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El Instituto Municipal de las Mujeres Zapopanas para la Igualdad Sustantiva, busca 

reconocer y dignificar a las líderes comunitarias destacadas por participar en el desarrollo 

sostenible de alguna colonia o delegación del Municipio de Zapopan, quienes se esfuerzan 

constantemente por preservar la solidaridad, la capacitación, la organización y/o la 

participación; pilares fundamentales para el progreso de sus territorios.  

Este reconocimiento “María Arcelia Díaz”, líderes comunitarias por una ciudad segura; está 

dirigido a mujeres y jóvenes lideresas pertenecientes a colonias o delegaciones del 

Municipio de Zapopan, que promueven y facilitan la participación de los sectores sociales, 

contribuyendo a crear ciudades más seguras y que impacta en el desarrollo y seguridad de 

las mujeres Zapopanas.  

Las catorce lideresas formaron parte de este proceso de selección en el que previamente 

fueron postuladas por el propio Instituto u otras instancias municipales (Sistema DIF 

Zapopan, Dirección de Programas Sociales, Dirección de Inclusión y la Comisión de Igualdad 

de Género y Derechos Humanos), y que tienen una trayectoria y experiencia comunitaria 

de al menos doce meses, además de los siguientes criterios:  

Ejercicio del liderazgo realizado al interior de la colonia, comunidad o delegación, 

representado en el desarrollo de sus gestiones y ejecuciones; así como los impactos y 

transformaciones obtenidas con las mismas.  

Organización Comunitaria: Capacidad para la movilización y organización social en el 

territorio bajo los principios de legalidad, incidencia y operatividad.  

Trayectoria: Experiencia que posee en el campo comunitario y que ha aportado 

significativamente al desarrollo individual y colectivo en la colonia, comunidad o delegación. 

Ellas se encuentran colaborando y apoyando con talleres, vínculos, gestión, proyectos de 

desarrollo social, cultural y económico y/o asistencia social (comedores, casa de internas 

para niñas en situación de calle), en las colonias de Miramar, Jardines de la Providencia, 

Parques de Tesistán, Las Bóvedas, El Rehilete, La Constitución, Ampliación Santa Lucía, 

Lomas de Tabachines, Tabachines, Valle de los Molinos, Seattle, la comunidad universitaria 

y en otras de la Zona Metropolitana de Guadalajara que incluye El Salto, Tlaquepaque, 

Tonalá y Guadalajara; haciendo y contribuyendo a que Zapopan sea una “ciudad para todas”  
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MARÍA ARCELIA DÍAZ 

Nació en La Escoba, municipio de Zapopan, en 1896. Hija de J. Merced Díaz, 

campesino, y de Francisca Rendón, dedicada al hogar. Cuando tenía 8 

años, al quedar huérfana de padre, salió a trabajar en la fábrica La Escoba 

para sostener a su madre y hermanos. De trocilera (obrera textil) se convirtió 

en una líder sindical que lucho por los hombres y mujeres de la industria textil 

en la región de Guadalajara. Díaz y su familia, al igual que mujeres, hombres 

y líderes obreros en la industria textil, participaron en la revolución de los 

trabajadores dentro de la Revolución mexicana.  

María Arcelia Díaz formó parte de una generación de mujeres que se 

integraron al proceso revolucionario, al conflicto entre la Iglesia y el Estado, 

al movimiento obrero organizado y al incipiente movimiento feminista para 

demandar y especificar cuáles eran sus percepciones de lo que debían ser 

las mujeres, su papel en la política y los derechos femeninos (civiles, 

sociales, económicos y políticos). Entabló vínculos de amistad y políticos en 

los ámbitos internacional, nacional y regional con otras mujeres con un 

intenso trabajo políticos.  

A sus 26 años Díaz era una joven carismática, politizada por procesos 

importantes que influyeron en el ejercicio de su liderazgo: la muerte de su 

padre durante su infancia; condiciones de trabajo desfavorables; el 

fallecimiento de sus hijos en una etapa de mucha violencia acarreada por 

la sindicalización de los trabajadores de la industria textil en Amatlán. Fueron 

sucesos que marcaron su deseo de transformar sus condiciones de vida a 

través de la política. La perseverancia en la lucha laboral y sindical, la 

constancia, disciplina, las muestras para ayudar al otro, todo ello le permitió 

construir un grupo político y una clientela; su lucha por la justicia social y 

sindical, le abrió el camino para obtener legitimidad y reconocimiento entre 

hombres y mujeres y líderes políticos.  
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Para mí son muy importantes las personas, la unión familiar y como mujer, 

como madre entiendo las necesidades y hoy no hay nada que impida que 

yo me involucre en cualquier tipo de necesidades porque ya es parte de 

mi vida. 

BARAJAS ALMARAZ MARÍA NIEVES 
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BARAJAS ALMARAZ MARÍA NIEVES 

 

 

Mi nombre es María Nieves Barajas Almaraz tengo 68 años y soy de la 

colonia Constitución, Zapopan. 

Tiempo atrás no había la apertura a la participación de la mujer, 

consideraban que la mujer tenía que estar en su casa, no involucrarse en 

nada fuera de su hogar. 

Uno de los obstáculos fue el no tener el presupuesto para tanta movilidad. 

Encontramos apoyo para trabajar con las mismas personas que van siendo 

beneficiadas, ellas mismas son las que se van sumando y aportan. 

Uno de mis aportes es la enseñanza de valores, una vez por semana en los 

parques tenemos jornadas médicas en donde tenemos oculista, dentista, 

medicina general, consultoría psicológica y espiritual, también llevamos a 

cabo actividades motivando a personas que participan a favor de esto, le 

llamamos ‘kilos de amor’ y todas esas personas traen kilos de frijol, de arroz, 

etc., y con ello elaboramos despensas que llevamos a colonias, también 

llevamos a cabo festivales infantiles como el día del niño y en el tiempo de 

navidad, juntamos ropa, zapatos que también aportamos a la comunidad, 

ahorita también estamos llevando comida al Hospital de Occidente; 
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visitamos orfanatorios, asilos en donde la gente participa llevando un 

presente. 

 

Deseo que más personas se unan de forma activa y solidaria ante todos 

estos retos sociales, necesitamos difundir más los valores y que pueda ser 

una comunidad limpia y segura. La base de una buena sociedad son 

familias con valores y principios. 
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Yo estoy muy feliz de servir de ejemplo a otras mujeres para que también  

salgan adelante y que vean que es posible cuando de verdad lo  

queremos. 

CRUZ RAMIREZ MARÍA LUISA 
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CRUZ RAMIREZ MARÍA LUISA  

 

Yo me involucré en la comunidad principalmente para apoyar a las mujeres 

que sufren o han sufrido violencia, porque yo fui violentada.  

A mí el DIF me pidió apoyo para ir a colonias a dar mi testimonio de que es 

posible salir de la violencia cuando se quiere. 

Uno de los principales problemas para salir de la violencia es la negación 

que tienen las personas, es el paso más difícil para tomar la decisión de 

buscar ayuda.  

Creo que la información de dónde y cómo buscar apoyo es muy importante 

para dar este primer paso tan difícil, porque muchas personas no actúan ya 

sea por miedo o por lo tardado que es el proceso o porque no hay sanción 

como la esperábamos. Eso me paso a mí. 

El primer paso para identificar cuando nos encontramos en un problema de 

violencia es aceptar que lo estamos viviendo, que nos está pasando. Un 

apoyo muy importante es la comunicación entre mujeres que es lo que yo 

hago en mi negocio, y buscar redes de apoyo. También es muy importante 

el apoyo de autoridades para ir terminando con la delincuencia también es 

un problema muy serio. 
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Me motiva mi grupo para salir adelante, ver a mis compañeras que están 

 teniendo una vida digna, un lugar digno para trabajar, que sus niños están  

estudiando y que nos hemos ido educando sobre que las mujeres también  

tenemos derechos.   

GARCÍA CORTÉS ANGÉLICA SILVIA 
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GARCÍA CORTÉS ANGÉLICA SILVIA 

 

Mi nombre es Angélica Silvia García Cortés, tengo 42 años y soy originaria 

de Oaxaca, soy mixteca y hablo la lengua mixteca. 

Formamos un grupo que se llama ‘Sueños de Mujeres Mixteca’, somos 12 

mujeres las que lo integran. Se inició principalmente por las necesidades 

que teníamos que principalmente era espacio para ventas de artesanías.  

Cuando formamos el grupo también tuvimos complicaciones, primero por 

ser mujeres, después que cuando llegábamos a los ayuntamientos o lugares 

en donde deben de apoyarte era más difícil por ser mujer y por ser indígena, 

fue muy difícil porque no nos dejaban trabajar.  

Creo que falta información para que la gente vea que no somos tan 

diferentes. Como líder lo que hacemos en el grupo es buscar espacios para 

vender y mostrar nuestras artesanías, buscar alguna forma de ayudar a la 

misma comunidad, como para la creación de escuelas, servicios de salud 

algo que necesite la comunidad, es lo que tratamos de solicitar para ayudar.  
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En nuestro grupo estoy apoyando más a mujeres de mi comunidad por las 

necesidades y dificultades que yo tuve, por eso ayudamos a las mujeres 

para que puedan desarrollarse, trabajar, estudiar, organizar otros grupos; 

que es lo que se complica cuando eres mujer.  

Yo creo que para que la ciudad sea una ciudad segura falta mucho la 

educación, tanto la educación familiar para que los hijos crezcan con ideas 

buenas. Con una buena educación y comunicación pudiéramos tener una 

vida mejor y no hubiera tanta discriminación 
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El ser mujer ha dificultado un poco las actividades que hago por la  

comunidad porque los hombres creen que ellos tienen que dirigir todo lo 

 que son cosas fuera del hogar, y yo he demostrado con trabajo que no es  

así.  

HERNÁNDEZ SANDOVAL MARÍA TERESA 
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HERNÁNDEZ SANDOVAL MARÍA TERESA 

 

Mi nombre es María Teresa Hernández Sandoval, vivo en la colonia 

Prolongación Rehilete municipio de Zapopan. 

Me involucré en la comunidad por que vi muchas cosas irregulares que no 

me parecían y por mi familia. Empezamos a dialogar con otras mujeres las 

necesidades de la colonia y empezamos a ver la manera de cambiar la 

estrategia para mejorar el entorno, así fue como empezamos a organizarnos 

para vivir mejor, hace aproximadamente 10 años. 

Me ha tocado enfrentar dificultades en mi activismo cotidiano por el 

machismo, la falta de apoyo de las autoridades, la falta de conocimiento 

de las personas hacia las problemáticas que hay tanto dentro de la 

comunidad como del hogar, la situación económica y estado de salud que 

a veces no me permite.  

Me he enfocado más en buscar el apoyo para las personas tanto en 

vivienda, medicamentos, cosas que necesitan los niños. He hecho muchas 

gestiones basadas en las necesidades de los habitantes de la colonia como 

en sillas de ruedas, alimentos, juguetes, ropa, zapatos, útiles, láminas, lonas, 

árboles, brigadas médicas, eventos culturales, brigadas de limpieza, 

sanidad animal, de vez en cuando organizamos actividades educativas 
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como clubes para los niños con actividades como pintura, dibujo, para 

apoyar el desarrollo de los niños. 

Una de mis metas es pasar el mensaje a todas las mujeres de que no por el 

hecho de ser mujeres no podamos logar lo que nos proponemos. Yo a pesar 

de ser mamá, ama de casa, mujer, he podido hacer las cosas que me 

propongo y eso ya lo he transmitido a otras mujeres.  

Me propuse no sentarme hasta no ver que la colonia ya cubrió todas sus 

necesidades, que ya está con alumbrado, que ya hay más seguridad, que 

la gente ya está menos tensa de ver tanta problemática que hay por la falta 

de todos los servicios. 

El yo servirle de algo a otra persona para que puedan cambiar su estilo de 

vida, eso a mí me motiva más a seguir viviendo, a seguir cambiando y 

superándome para compartirlo con los demás yo digo que el compartir con 

otras personas lo que tu conoces eso te llena, a mí me hace feliz el hacer 

feliz a otras personas y eso me mantiene viva. 
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Necesitamos vivir en una ciudad con perspectiva de género y que  

empecemos a inculcarle a los niños y a las niñas desde ahorita que una  

mujer tiene las mismas capacidades que un hombre para poder  

desarrollarse en cualquier ámbito de su vida. 

 QUINTERO ARVISU MARLED SADEL 
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QUINTERO ARVISU MARLED SADEL  

Me llamo Marled Sadel Quintero Arvisu, tengo 25 años. Me he desarrollado 

en la comunidad estudiantil dentro de la Universidad de Guadalajara y en 

Zapopan ha sido en diferentes colonias, una de las principales ha sido la 

comunidad del Rehilete que es un asentamiento irregular, ahí hemos ido con 

diferentes proyectos de emprendimiento social que es en lo que yo estoy 

relacionada, es en donde hemos ido a validar los proyectos que hemos 

desarrollado. 

El ser mujer dificulta el trabajo que hago porque estaban acostumbrados a 

esta figura patriarcal de un hombre que está al frente, y a la hora de que ven 

que llega una mujer te tratan distinto a él, piensan que no vas a poder. 

Lo bueno de empezar a ser vista dentro de la Universidad y de que te 

empiecen a reconocer y a tenerte en el foco es que tu opinión empieza a 

contar un poquito más y eso es algo de lo que más me ha gustado porque 

a partir de eso pudimos lograr un cambio histórico en la Universidad de 

Guadalajara. 

Espero que en un futuro podamos lograr mucho más perspectiva de género 

en toda la gestión, que este ahí presente siempre, que logremos una 

comunidad con perspectiva de género en un futuro y claro que lo podemos 

lograr por lo que te menciono que somos muchas mujeres involucradas que 
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hemos demostrado que somos capaces y que tenemos liderazgo y que 

gracias a eso estamos abriendo el camino a las que vienen después de 

nosotras para que puedan ser mejor recibidas en un futuro y por fin logar 

que realmente haya una igualdad en  todas estas comunidades y en todo 

este ecosistema. 
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Quisiera cambiar que las mujeres no fueran limitadas solo por ser mujeres,  

que en el trabajo se nos pague igual, que tengamos la misma libertad. 

 Me han dicho que he cambiado mucho, yo les digo que no, que solo me 

 sé defender’, y quiero aprender más, me quiero preparar más para poder  

apoyar a mi pueblo.  

PÉREZ RUIZ ESPERANZA 
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PÉREZ RUIZ ESPERANZA  

 

Me llamo Esperanza Pérez Ruiz soy de la comunidad Purépecha de Cocucha 

Michoacán tengo 50 años, llevo viviendo aquí en Zapopan 19 años, vivo en 

colonia Miramar.  

He tenido muchas dificultades porque está mal visto que una mujer haga 

este tipo de cosas, se me pone difícil porque no creen en una mujer, solo en 

los hombres. Hay mucha discriminación para nosotras como mujeres porque 

no nos toman en cuenta. Fui conociendo poco a poco porque yo no sabía 

hablar bien el español y yo empecé a avisar a mis compañeros de los 

apoyos que yo sabía.  

Una de las cosas que yo he peleado mucho es la educación para los niños, 

porque hay veces que los papás no tienen recursos, que en las escuelas no 

los discriminen, que se les atienda en hospitales, centros de salud, porque a 

veces no los atienden porque no entienden su lengua.  

En el 2018 estuve de suplente de diputada en Tlaquepaque pedí todo eso y 

creo que Fela Pelayo se llevó todo lo que yo había dicho, había pedido que 

apoyaran a la comunidad indígena, yo pedía que, si ganábamos, mi sueldo 

se fuera a mi comunidad, pero no tuve el suficiente apoyo de los grupos de 

la comunidad.  
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Los hombres se enfocan más en los hombres y yo en las mujeres y los niños, 

hay mucho machismo y sí he pedido a las instituciones que se me apoye 

con capacitaciones para saber cómo explicarles que también nosotras 

como mujeres tenemos los mismos derechos que los hombres, como mujer 

es difícil porque siempre eres criticada. 

Me da fuerza de hacer mi trabajo, el ver a mis nietos y a mis hijos que están 

bien, me motiva ver los resultados de mi trabajo, más que nada para que no 

se pierdan esas tradiciones, enseñarles a mis nietos a hacer este tipo de 

aportaciones a nuestra comunidad. 
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Me siento empoderada porque estoy lista, ya no le tengo miedo a mi  

agresor me siento lista para enfrentar lo que venga. Yo me siento  

importante, me siento líder y para llegar a ser líder se necesita la decisión.  

  ROMERO ÁVILA SOCORRO LETICIA 
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ROMERO ÁVILA SOCORRO LETICIA 

 

Mi nombre es Socorro Leticia Romero Ávila tengo 56 años. Llegué a DIF 

porque cuando acudí al Centro de Justicia me dijeron que necesitaba 

terapia porque sufrí maltrato durante casi 26 años. Me agradó estar frente a 

otras mujeres que estaban pasando por lo mismo que yo.  

Me siento empoderada porque estoy lista, ya no le tengo miedo a mi agresor 

me siento lista para enfrentar lo que venga.  

Fui al Centro de Justicia a levantar mi denuncia, aunque yo no me esperaba 

que no me fueran a proteger a mí en cuestión de que me dejaran en mi 

domicilio, cuando me dijeron que tenía que buscar irme con alguien algún 

familiar o un hijo, me sentí desprotegida en ese momento porque no me 

imagine que me tuviera que salir de mi casa siendo que él era el agresor 

Mi empoderamiento me lleva a vivir una vida saludable, confortable en 

donde no esté sometida y que nadie me esté vigilando o prohibiendo gastar 

mi dinero y ayudar.  

Yo he ayudado a muchas personas alertándolas de que están a tiempo de 

vivir una vida diferente lo hago en mi colonia Parques de Tesistán, con las 

vecinas y con mi familia, entre pláticas que se dan trato de ponerlas al tanto 

de los focos de alerta.  
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He recibido gratificación por parte de las mismas compañeras que me han 

pedido apoyo, me gusta platicar con ellas y compartir. Yo ya estoy dada de 

alta y me siento capaz y fuerte a lo que venga.  

Creo que para tener una ciudad segura tenemos que empezar a educar, a 

inculcar a nuestros hijos e hijas los valores, enseñar a identificar focos de 

alerta, enseñar a respetar a la mujer porque la violencia es a causa del 

machismo.  

Yo me siento importante, me siento líder y para llegar a ser líder se necesita 

la decisión.     
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El ser mujer no me ha dificultado nada – en la vida hay detalles que 

siempre te vas a encontrar con personas machistas que te hacen sentir una 

diferencia por ser mujer -. Ha sido minima y para mí no ha sido una 

dificultad realmente 

ÁLVARES ZAVALA HABLIBETH NASSTASIA BETHSABÉ  
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ÁLVAREZ ZAVALA HALIBETH NASSTASIA BETHSABÉ 

Desde los 15 años he estado trabajando en Zapopan y Guadalajara, y 

ahorita actualmente en la colonia Constitución, en donde hemos hecho un 

trabajo comunitario enfocado a la cultura. 

En la coordinación en las instalaciones del Congreso del Estado de Jalisco 

empecé a ser parte de una agrupación que se llama “en busca de la 

ciudadanización”. Con el equipo de trabajo decidimos hacer un proyecto 

comunitario más social enfocado también a las mujeres, al apoyo a las 

mujeres, la discriminación que hay entre las mujeres para tratar de lograr 

una igualdad sustantiva entre hombres y mujeres y decidimos la colonia 

Constitución. 

Una de las dificultades para trabajar es el recurso, porque es difícil realizar 

actividades y proyectos sin recurso 

La cultura, las artes, la educación y la participación ciudadana son los 

cuatro ejes que más me mueven y que me motivan a hacer las actividades. 

Mis aportes han sido conferencias, en cuanto a diagnóstico comunitario, 

participar con los habitantes para diagnosticar los problemas de la colonia 

y en cómo crear un proyecto de intervención y actividades culturales. 
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Me gustaría que en la comunidad hubiera mucha armonía, socialización  

entre familia, que hubiera mucho apoyo a las mujeres. Ese sería mi mundo  

que hubiera más amor, respeto, confianza entre las personas. 

 SOLIS SANTILLAN SILVIA 
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SOLIS SANTILLAN SILVIA 

 

Mi nombre es Silvia Solís Santillán, tengo 46 años vivo en la colonia Jardines 

de la Providencia municipio de Zapopan. 

Viví violencia y acudí a denunciar, me requirieron terapias y fui al DIF a tomar 

mis terapias y ya estando ahí casi para terminar, me propusieron dar unas 

pláticas para exponer mi caso para apoyar a más mujeres que viven 

violencia, hablarles y decirles cómo lo viví, qué hice, cómo salí de ahí, a 

dónde acudí, tomar terapias para no seguir permitiendo violencia, apoyar, 

invitar a las mujeres a que nadie tiene derecho de violentarnos, ahí fue 

donde empecé a trabajar con el DIF. 

Lo que me impulsa a hacer esto es que ya no quiero que haya más mujeres 

golpeadas. 

Me gustaría que en la comunidad hubiera mucha armonía, socialización 

entre familia, que hubiera mucho apoyo a las mujeres. Ese sería mi mundo 

que hubiera más amor, respeto, confianza entre las personas. 

Para tener una ciudad segura para mujeres creo que se necesitaría enseñar 

a nuestros hijos a respetar al prójimo. Educando a la familia con valores para 

que al crecer ellos empiecen a mejorar sus caminos y según lo que ellos 

quieran vivir o estudiar lo enfoquen siempre en mejorar el ambiente familiar, 

con cultura hacia el prójimo 
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Siempre trato de apoyar a las mujeres cuando necesitan apoyo emocional  

porque en su momento a mí me hubiera gustado. Morales Urbina 

MORALES URBINA YANET ELIZABETH 
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MORALES URBINA YANET ELIZABETH 

 

Mi nombre es Yanet Elizabeth Morales Urbina, tengo 27 años. Inicié a 

involucrarme en la colonia Ampliación Santa Lucía cuando llegaron con 

unos volantes de campaña del  Instituto de la Mujer y al hacerme ellas las 

preguntas recordé muchas cosas que yo había pasado con mi anterior 

pareja, decidí apoyar para que otras mujeres abran su mente y vean que 

no están solas, que no sigan viviendo esa violencia, yo pude alejarme de 

esa relación, y cuando llegaron a hacerme esas preguntas como que volví 

a vivir las cosas que pasé y a mí me hubiera gustado haber tenido esa 

información para haber actuado antes. Como yo pasé por muchas 

situaciones fue que comencé a hacer más por mi comunidad. 

Siento que no se me ha complicado porque me estoy apoyando con los 

volantes que me dieron aquí en el instituto, les puse mi número de teléfono 

y creamos un grupo de WhatsApp y ahí me preguntan sobre los servicios y 

atenciones que tiene el instituto y yo las voy guiando para que lleguen. 

El ser mujer me facilita el trabajo que hago para la colonia porque me 

imagino que por miedo a veces a las parejas es más difícil que presten 

atención a un hombre, en cambio una mujer es más fácil que una mujer se 



págna. 29 
 

les acerque y les explique mejor las cosas y las situaciones por las que uno 

ha pasado, y es cuando toman más confianza que a un hombre. 

Yo lo que hago es dar apoyo a las mujeres que me buscan, que se sienten 

solas. Lo que quiero es que entre mujeres nos demos apoyo para superar 

cualquier situación. También soy intermediaria en entregas de ayudas como 

despensas, sillas de ruedas, y demás. También formé un grupo de mujeres 

en el que se llevan a cabo ventas para ayuda económica como para las 

mujeres que no pueden trabajar. 

Mi colonia es insegura porque no hay mucho alumbrado, me gustaría que 

las madres enseñaran a los niños, hombres y mujeres que hay igualdad, que 

nadie somos más que nadie. 

Para lograr tener una ciudad segura debemos darles a los niños una base 

de valores desde casa y a los más grandes, mamás, papás, capacitaciones 

para no transmitir la violencia. 

No me siento segura porque hay hombres que te intimidan y la inseguridad. 

Hace falta una comunidad unida y más seguridad.  

Las mujeres somos más centradas y pensamos en todo, los hombres no 

piensan en el día a día que pasan las mujeres.    
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La mayoría de las veces el hombre tiene más oportunidades que una  

mujer, tenemos que demostrar de qué estamos hechas, de nuestra  

preparación… siento que todavía está la idea de que los hombres tienen  

más liderazgo, pueden más que la mujer, me gustaría que vieran que la  

mujer tiene los mismos derechos que el hombre y las mismas capacidades  

JIMÉNEZ MUÑOZ ANGELINA 
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JIMÉNEZ MUÑOZ ANGELINA  

Mi nombre es Angelina Jiménez Muñoz. El trabajo que yo he realizado por 

otras mujeres es en la manera en la que yo puedo ayudarles mientras ellas 

trabajan para que sus hijos estén en un lugar seguro, reciben dos comidas 

calientes y colación sin pagar nada. 

Hace 13 años yo abrí una estancia infantil, en su momento traté de recibir 

apoyo, ahorita ya no lo estoy recibiendo y continuo de esa manera 

ayudando a las mamás para que ellas no paguen o paguen lo mínimo y sus 

niños estén en un lugar seguro. 

A veces no recibo los apoyos suficientes para dar al 100% este beneficio o 

apoyo que quiero dar a las mamás porque me fractura el no tener el dinero, 

o los apoyos o desayunos para que los niños estén bien cuidado sin 

cobrarles nada a las mamás. Últimamente ha sido más este problema y 

valoro más el apoyo de las mamás a las que les puedo brindar ese servicio, 

pero me gustaría hacerlo al 100%. 

Para mí las prioridades son brindar al 100% una atención gratuita a mamás 

vulnerables que necesitan trabajar y que no arriesguen a sus hijos con otras 

personas en donde les pueda pasar algo, que se sientan seguras cuando 

van a trabajar. 
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Creo que lo que yo hago es algo muy bueno para que esa mamá se vaya 

a trabajar sin ningún problema, esa es una de mis prioridades y que a mí me 

satisfacen mucho. 

Muchas veces le apuestan más a otras propuestas por parte masculina que 

por la parte femenina, siento que todavía está la idea de que los hombres 

tienen más liderazgo, pueden más que la mujer, me gustaría que vieran que 

la mujer tiene los mismos derechos que el hombre y las mismas 

capacidades. 
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Lo importante es saber escuchar y ver la realidad, qué es lo que desea  

para su colonia, y que entre mujeres hemos sabido trabajar y hay mujeres  

muy guerreras.  

GÓMEZ GÓMEZ MARTHA  
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GÓMEZ GÓMEZ MARTHA 

 

Mi nombre es Martha Gómez Gómez. Cuando empezamos a trabajar en la 

colonia, al ver que se estaba destruyendo, se estaba cayendo; empecé a 

tocar puertas para decirles a las mujeres que si les interesaba integrarse a 

trabajar para salir adelante y que nuestra colonia no cayera, y nos unimos; 

de cada cuadra salió una mujer y de esa mujer salieron otras tres de su 

misma cuadra, somos 40 mujeres, aparte las que tienen ellas, gracias a ellas 

se empezó a hacer todo, porque creyeron en mí, hay muchas cosas muy 

bonitas como el comedor comunitario que se empezó a trabajar sin  nada, 

las calles se empezaron a ver mejor al trabajar con el gobierno que nos 

apoyó hasta la fecha, estamos muy contentas con este nuevo gobierno 

porque nos ha apoyado muchísimo, en juegos, en pintura, nos han dado el 

valor a la mujer en darnos nuestro valor, en la comunidad somos más 

mujeres que hombres los que estamos trabajando, entre todos hemos 

logrado muchas cosas y estoy muy agradecida. 

Hay muchas dificultades las que he pasado, desde demandas, personas 

que te amenazan hasta con armas, me han pasado muchas cosas, pero eso 

me ha hecho más fuerte.  

Lo que yo aporto a mi comunidad es el apoyo, mi tiempo, tenemos 

comedores comunitarios en donde vamos y les llevamos a la gente de la 
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tercera edad, eso es lo que a mí me gusta y que me nace, ayudar a los 

demás, llevar todo lo que ofrece el gobierno, me gusta mucho ayudar a los 

jóvenes, todo se lo debo a mi colonia porque si ellos no estuvieran, yo 

tampoco estuviera aquí, todo esto se lo debo a la gente, a las niñas, a las 

mujeres que creyeron en mí y que son unas grandes mujeres que van a salir 

adelante. 
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En lo personal mis objetivos serian vivir en un ambiente cada vez mejor, 

que  las calles estén mejor, que la gente esté mejor preparada y que 

hubiera  una mejor seguridad. Quisiera ver mi colonia con buen drenaje, 

buen  servicio de agua, calles arregladas, porque no hay servicios de 

calidad en  las colonias. Mi motivación para ayudar a mi colonia son las 

necesidades, yo no tengo limites, pueden ser de todos los ámbitos porque 

es algo que te nace y lo haces de corazón. 

AGUIRRE CASTILLO VIRGINIA 
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AGUIRRE CASTILLO VIRGINIA 

 

Soy de la colonia Lomas de Tabachines y tengo 69 años. 

Mi colonia tiene necesidades estructurales de los servicios, familias 

desintegradas, nos hace falta todo, es cuando empiezas a involucrarte, todo 

se lleva de la mano para que una comunidad camine bien, y sobre todo mi 

colonia necesita servicios y seguridad pública.  

De repente le quieres solucionar las cosas a las personas y te encuentras 

con obstáculos porque hay cosas que por más que quieras no encuentras 

el camino para resolverles su problema, por ejemplo una persona con una 

enfermedad crónica que no cuenta con  seguro social, que cuenta con 

seguro popular y de repente no le dan todos los servicios que requiere y ahí 

es en donde entras a tratar de orientarlos hacia a donde dirigirse, con un 

estudiante que no tienen los recursos yo los busco y los pongo al tanto de 

los programas de ayuda de los cuales yo me doy cuenta, hago lo que está 

en mis manos,  trato de ayudar de corazón. 

Las principales dificultades han sido conseguir lo que cada persona 

requiera, porque te das cuenta de las necesidades de la colonia, tenemos 

todos los servicios, pero no en buenas condiciones todo ya está muy 
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deteriorado. Si en un año arreglaran una calle y al siguiente año otra, 

estaríamos muy bien. 

El aporte más grande para mí fue lograr que a un enfermo le dieran su apoyo 

económico, la atención que requería, un estudiante que tuvo obstáculos 

para seguir estudiando y le conseguimos un apoyo, ese es un aporte para 

mí, conseguir algún evento cultural para tu colonia, me gustaría conseguir 

más cosas como maestros de deporte para la unidad que tenemos, que casi 

nadie la visita. Mi aporte es que los oriento a donde acudan a resolver sus 

problemáticas y siento que aportas todos los días y en todo momento. 
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Me he enfocado en tratar con la esencia de la persona, porque lo que eres 

es mas importante que lo que tienes y trato de que te reconozcas, te 

valores, sepas tu identidad, y entonces en ese caminar tenemos muchas 

ausencias y yo empiezo a trabajar en el corazon de la gente, porque un 

corazón sano puede hacer muchas cosas 

FERNÁNDEZ DEL VALLE ELIA 
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FERNÁNDEZ DEL VALLE ELIA 

Mi nombre es Elia del Valle Fernández. 

Yo empce con un cambio y una experiencia en mi propia vida, tanto en el 

campo laboral como en el campo espiritual, a partir de ahí empecé a tratar 

con las mujeres, llegue a tener un grupo numeroso de mas de 700 mujeres y 

procuré que todas las mujeres que llegaban y tenían una autoestima por los 

suelos a la hora que las empiezas a levantar, darles su valor, enseñarlas a 

trabajar, ser seguras, mejoraban en todas las áreas y eso para mi fue muy 

satisfactorio, después empecé con otro tipo de trabajo que es parecido 

porque llega la gente en condiciones que siempre se requiere de levantar, 

de sanar, restarurar, y de movernos así, y así empecé en pequeños grupos. 

Con mujeres hemos trabajado mas de 25 años en la cárcel de Puente 

Grande, hemos hecho un taller de mujeres que se llama ‘alas de sanidad’ 

para todo lo que es el abuso, no solo sexual, verbal, emocional y todo tipo 

de abuso que sufre la mujer, a la vez hicimos otro taller que seguimos 

manejando al igual que este que se llama ‘de la niña interior’ para ir desde 

la infancia, trabajamos en un proyecto de detección y prevención del abuso 

sexual en las niñas y fue muy interesante. 
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Hemos estado trabajando con niñas de la calle, tenemos ahorita alrededor 

de 80 niñas en un lugar que está en el Salto, nosotros apoyamos desde lo 

económico, lo formativo y lo espiritual. 

También ayudamos a la mujer a que encuentre su próposito, su desarrollo 

integral enseñándoles otro curso que llamamos ´libertad financiera’, las 

enseñamos a administrar y a tener hábitos buenos en su economía, al ahorro 

y a que aprendan a ser libres financieramente y a ser autosuficientes. 

Empecé a trabajar con puras mujeres y las mismas mujeres me pidioeron 

que trabjará con los maridos y trabajé con hombres y mujeres.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 


